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«Двери моего рабочего кабинета 
всегда открыты для глав муниципалитетов»
—мнение—

По итогам голосования нас под�
держали почти 50 стран, и это

важно. Важно, что во внешнем мире, в мире
бизнеса, в мире политики Екатеринбург вос�
принимается теперь совершенно по�друго�
му, не так, как это было даже два с половиной
года назад. Это совершенно точно, и это са�
мый большой плюс. Мы не победили, но и
не проиграли. Я считаю, что получен уни�
кальный опыт по продвижению города, во
многих странах слово «Екатеринбург» теперь
наполнено смыслом — люди знают, что на
геополитической карте мира есть такой го�
род, красивый, современный, перспектив�
ный. Думаю, что этот опыт нам пригодится в
новой заявочной кампании, в которой мы
обязательно будем участвовать. Результат
борьбы Екатеринбурга за право проведения
«Экспо�2020» — это рост инвестиций и меж�
дународного рейтинга региона, это новые
контракты и новые рынки сбыта для ураль�
ской промышленности. 
— Многие планы строились с оглядкой
на «Экспо�2020», каким образом они бу�
дут пересматриваться?
— Сейчас нам необходимо определиться с
тем, как с пользой для региона распорядить�
ся тем багажом, который мы приобрели в пе�
риод борьбы за «Экспо». Понятно, что в слу�
чае победы Екатеринбург получил бы колос�
сальный импульс развития. И те планы, ко�
торые мы строили на ближайшие 20–30 лет,
могли бы реализоваться гораздо раньше. Тем
не менее, мы не отказываемся от каких�либо
инвестиционных проектов. Метрополитен,
освоение западной части Екатеринбурга в ге�
неральным плане развития областной сто�
лицы были всегда. Всему свое время, и нуж�
но делать все, что запланировали. Сейчас
нужно собираться с мыслями и решать, как
реализовать все, что есть. 
— Свердловская область перешла на про�
граммно�целевое бюджетирование ЗПТ,
и более 90% бюджета сформированы за
счет программ. Как эти изменения отра�
зятся на региональной экономике? Ка�
кой эффект должен быть достигнут? 
— Основная задача программно�целевого
подхода — повышение эффективности бюд�
жетных расходов, обеспечение прозрачнос�
ти распределения средств и контроля над
расходами. Такое бюджетирование позволя�
ет четко понимать, куда, зачем и в каком объ�
еме направляются средства — до копейки.
При этом важно, чтобы такая работа велась
не только на региональном уровне — муни�
ципалитеты тоже должны переходить на
программно�целевое бюджетирование. 
— На какие проекты будет сделана основ�
ная ставка в следующем году?
— Первоочередным и безусловным приори�
тетом для нас является исполнение «соци�
альных» майских указов президента России,
которые направлены на качественное изме�
нение жизни людей. У нас в марте стартует
программа «Новое качество жизни ураль�
цев», которая во многом поможет реализа�
ции наших планов.

С другой стороны, мы должны вклады�
вать бюджетные средства и в развитие реги�
она. Здесь наш приоритет — реальный сек�
тор экономики, те отрасли, те предприятия,
где идет создание новых высокопроизводи�
тельных рабочих мест, используются инно�
вационные технологии, ведется модерниза�
ция производства. Мы продолжим прово�
дить диверсификацию производства, обес�
печивать освоение новых и перспективных
для Свердловской области рыночных ниш,
развитие новых технологических и техни�
ческих компетенций, налаживать произ�
водство более технологически сложной
продукции. 

Чтобы создать плацдарм будущего роста,
нам необходимо создавать инновационную
инфраструктуру. Поэтому одним из стратеги�
ческих проектов в сфере инновационного
развития региона является строительство
технопарка высоких технологий «Универси�

тетский». Мы уже получили федеральные
средства на его реализацию в объеме 683
млн рублей.

Продолжится работа по привлечению но�
вых резидентов на площадки ОЭЗ «Титано�
вая долина». Напомню, что председатель
правительства России Дмитрий Медведев
одобрил софинансирование из федеральной
казны работ по созданию неокупаемых объ�
ектов инфраструктуры «Титановой долины».
Мы продолжим строить жилье для свердлов�
чан и уже готовы выходить на практическую
реализацию механизма «трубы на метры»,
когда область обеспечивает создание необ�
ходимой инфраструктуры, а застройщики —
введение жилых площадей. Важно также со�
здание социальных учреждений: строитель�
ство детских садов для своевременной лик�
видации очередей, развитие сети учрежде�
ний здравоохранения, создание МФЦ для
оперативного получения жителями государ�
ственных и муниципальных услуг.
— Какие отрасли экономики должны
стать драйверами роста для Свердлов�
ской области?
— В качестве одного из драйверов мы рас�
сматриваем предприятия оборонно�промы�
шленного комплекса Свердловской области.
Учитывая объемы государственных средств,
которые выделяются на перевооружение ар�
мии и флота, на модернизацию оборонно�
промышленного комплекса, можно рассчи�
тывать на то, что на предприятиях ОПК в
2014 году существенно возрастет производи�
тельность труда, будут открыты новые рабо�
чие места, созданы высокотехнологичные
производственные площадки. Этот потенци�
ал нужно будет грамотно использовать и в
научно�образовательной сфере нашего реги�
она. В то же время нельзя забывать и о том,
что эти предприятия должны осваивать и
выпуск гражданской продукции, после вы�
полнения гособоронзаказа не остаться без
дела. Большие перспективы у машиностро�
ительной и станкостроительной отраслей.
Начиная с прошлого года эти отрасли смог�
ли выйти на новый виток развития. В регио�
не создаются новые производства, осваива�
ются новые виды продукции. 

— В какие сферы необходимо привле�
кать инвестиции в первую очередь? 
— Своих инвесторов сейчас особенно ждет
сфера жилищного строительства, сфера
ЖКХ. Не секрет, что именно жилищно�ком�
мунальный комплекс сегодня требует осо�
бых вложений для проведения полноцен�
ной и качественной модернизации. Важно
также привлекать внебюджетные средства в
развитие агропромышленного комплекса,
науки, социальной сферы. Ярким примером
такого сотрудничества на принципах госу�
дарственно�частного партнерства стало от�
крытие Технического университета УГМК в
Верхней Пышме, который позволит пред�
приятиям региона получать высокопрофес�
сиональные кадры в соответствии с их кон�
кретными потребностями в персонале.
— Вами был создан совет по инвестици�
ям. Расскажите, каковы его функции и
результаты работы? 
— Совет по инвестициям восполнил пробел
в существующей системе мер по привлече�
нию инвестиций в регион, стал эффектив�
ным механизмом для развития прямого диа�
лога с бизнесом по выработке новых подхо�
дов к реализации инвестиционной полити�
ки, консолидации позиций участников ин�
вестиционного процесса. Каждая инициати�
ва, каждое предложение придирчиво оцени�
ваются экспертами, чтобы все принимаемые
решения были действенными, помогали
развивать предпринимательскую инициа�
тиву и стимулировали бизнес на создание
новых производств, рабочих мест, реализа�
цию социальных проектов. Это очень важно,
что работа выстраивается в едином ключе.
Об эффективности деятельности совета гово�
рит и тот факт, что практика внедрения реги�
онального стандарта инвестиционной при�
влекательности в Свердловской области
признана одной из лучших. Такую оценку
Среднему Уралу поставил генеральный ди�
ректор АНО «Агентство стратегических ини�
циатив по продвижению новых проектов»

Андрей Никитин во время круглого стола по
итогам внедрения регионального стандарта
инвестиционной привлекательности. Мы не
стали обращаться к московским организаци�
ям для подготовки стандарта. К созданию
стратегического документа были привлече�
ны представители региональных минис�
терств, руководители свердловских пред�
приятий, научное сообщество, профессио�
нальные сообщества, поэтому документ по�
лучился проработанным, привязанным к
Свердловской области и учитывающим ее
специфику. Стратегия состоит из 15 состав�
ляющих и объясняет, чего мы хотим до�
стичь, какие механизмы будем использовать
для достижения поставленных целей. 

Есть хорошие подвижки по сокращению
сроков подключения к сетям и по выдаче до�
кументов на земельные участки для разме�
щения предприятий. Так, время ожидания
соответствующих документов для застрой�
щиков должно сократиться еще на 100 дней
и составить не более 176 дней.

И еще один немаловажный факт: привле�
кательность инвестиционного имиджа
Свердловской области подтверждается рей�
тинговыми агентствами. По итогам 2012 го�
да рейтинговым агентством «Эксперт»
Свердловской области присвоен рейтинг
«Высокий потенциал — умеренный риск».
Среди 83 субъектов Российской Федерации
Свердловская область заняла четвертое мес�
то по критерию «инвестиционный потенци�
ал». Кроме того, 30 августа 2013 года служба
кредитных рейтингов агентства Standard &
Poor’s подтвердила долгосрочный кредит�
ный рейтинг Свердловской области на уров�
не «ВВ+», прогноз изменения рейтингов —
«Стабильный». Все говорит о том, что меры,
предпринимаемые в регионе по повыше�
нию инвестиционной привлекательности и
созданию комфортных условий для ведения
бизнеса, работают.
— Сейчас идет корректировка програм�
мы «Духовный центр Урала», сокращает�
ся финансирование. Будут сокращаться
финансы со стороны бюджетных средств
или со стороны инвесторов? Есть ли по�
нимание, как будет проходить финанси�
рование в новом формате, в каком объе�
ме, в каком соотношении?
— Да, сейчас ведется работа по корректиров�
ке мероприятий программы и готовится
проект Комплексной программы Свердлов�
ской области «Формирование туристско�ре�
креационной зоны „Духовный центр Ура�
ла”» на период до 2020 года. Эта работа обус�
ловлена необходимостью приведения меро�
приятий в рамках существующего докумен�
та в соответствие с принятыми государствен�
ными целевыми программами региона на
2014–2020 годы. По нашим оценкам, проект
программы будет принят уже в первом квар�
тале следующего года.

К развитию туристической составляю�
щей активно привлекаются внебюджетные
средства. В то же время за счет средств облас�
ти продолжается работа над реализацией
проектов в социальной сфере. В этом году
Верхотурью правительство региона выдели�
ло 377,7 млн рублей. Ведется восстановление
и реставрация 13 объектов культурного на�
следия, улучшаются условия жизни населе�
ния: уже введена в эксплуатацию газовая ко�
тельная, строятся газовые сети в районе За�
речный. Запланировано строительство 27�
квартирного дома для переселения граждан
из ветхого и аварийного жилья, строительст�
во детского сада на 270 мест и 30�квартирно�
го дома для детей�сирот. 
— Как вы оцениваете политическую си�
туацию в регионе? Уровень поддержки
власти?
— Свердловская область — это центр поли�
тической активности всего Уральского феде�
рального округа. Мы занимаем одно из лиди�
рующих мест в стране по количеству поли�
тических партий, общественных организа�
ций. И это хорошо, поскольку плюрализм
мнений дает возможности для более широ�
ких взглядов на события, проходящие в ре�
гионе, для нестандартных подходов к реше�
нию задач. Важно, чтобы обсуждение вопро�
сов велось в цивилизованной форме, в рам�
ках закона, и чтобы каждое решение шло на
пользу жителям области, а не разваливало
общество, не способствовало экстремизму
или совершению иных противоправных
действий. Что касается доверия к власти, от�
мечу — доверие будет там, где власть дейст�
вительно работает, улучшает качество жиз�
ни, уровень благосостояния людей. А для
этого нужно уметь объяснять жителям, что
происходит в территории, какие меры пред�
принимаются для социально�экономическо�
го роста, сколько на это идет средств и как
они расходуются. Мы сейчас делаем все воз�
можное, чтобы обеспечить прозрачность де�
ятельности всех уровней власти, привлека�
ем общественность к обсуждению ключевых
решений. Сегодня активность уральцев убе�
дительно говорит о том, что люди верят вла�
сти, они готовы к преобразованиям и хотят
в них участвовать. Теперь наша задача — не
обмануть ожидания уральцев.  
— Почему понадобилась структурная ре�
форма аппарата губернатора? Что не уст�
раивало раньше, что будет теперь?
— Каждая должность или подразделение в
структуре государственного аппарата при�
званы отвечать существующим задачам, по�
ставленным перед регионом. Если задачи
выполнены или работа структурного подраз�

деления оказывается неэффективной, то
есть смысл подумать о целесообразности со�
хранения такой должности или отдела. Все
должно быть разумно. Если говорить об уп�
разднении поста вице�губернатора, то этот
вопрос поднимался во время встреч с депу�
татами фракций в законодательном собра�
нии накануне принятия областного бюдже�
та. Тогда депутаты от партии «Единая Россия»
ставили вопрос о целесообразности сохране�
ния этой должности, и я обещал взвесить все
«за» и «против» и принять решение. Что каса�
ется других изменений, связанных с ликви�
дацией должности одного из двух первых за�
местителей руководителя администрации,
создания единого информационного под�
разделения администрации, усиления экс�
пертно�аналитической службы, эти меры
также должны повысить эффективность ра�
боты госслужащих и сократить общую чис�
ленность сотрудников администрации гу�
бернатора.
— Каким образом будет выстраиваться
взаимодействие с проблемными муни�
ципалитетами — Первоуральском, Севе�
роуральском?
— Во�первых, региональная власть всегда от�
крыта для конструктивного диалога с муни�
ципалитетами. Если у руководителей орга�
нов местного самоуправления есть какие�то
вопросы, мы готовы к их совместному об�
суждению, к выработке решений и опреде�
лению механизмов по устранению проблем.
У нас есть профильные министерства, двери
моего рабочего кабинета всегда открыты для
глав муниципалитетов. Вопрос в том, на�
сколько сами главы заинтересованы в таком
сотрудничестве. Если говорить о Перво�
уральске, то предыдущий глава за все время
своей работы ни разу не обратился ко мне
для обсуждения болевых точек и внесения
предложений, какая помощь нужна от реги�
она для выхода из кризисных ситуаций. По�
этому в решение проблем мы включались
самостоятельно и зачастую уже тогда, когда
ситуация была почти критической. Согласи�
тесь, эффективность от такого «сотрудниче�
ства» близка к нулю. Надеюсь, что с прихо�
дом к управлению городским округом новой
команды жизнь в городе изменится. Недав�
но я проводил в Первоуральске выездное за�
седание правительства области, в ходе кото�
рого были обозначены ключевые задачи для
развития муниципалитета: модернизация
жилищно�коммунального комплекса, сис�
тем тепло� и водоснабжения, наведение по�
рядка на рынке управляющих компаний,
строительство жилья и детских садов, чтобы
ликвидировать очередь в ДОУ, которая сей�
час насчитывает 2,8 тыс. человек. В следую�
щем году городской округ должен предста�
вить проект программы социально�эконо�
мического развития, а после ее принятия —
четко выполнять все заявленные положе�
ния. Мы, со своей стороны, будем контроли�
ровать этот процесс. 

Что касается Североуральска, то у нас с ме�
стной властью есть единое понимание того,
как будет развиваться эта территория. Сверд�
ловская область в этом году выделила допол�
нительные средства на развитие социальных
объектов города, приобретение спортивного
инвентаря, ремонт учреждений культуры. В
начале года я выезжал в северные террито�
рии области для оценки перспектив их раз�
вития и могу отметить, что там есть хороший
потенциал, возможности привлечения инве�
стиций, участия в проектах, которые поспо�
собствуют экономическому росту. В текущем
году на достройку первого корпуса город�
ской больницы областной бюджет направил
порядка 60 млн рублей. В следующем будет
подготовлена проектно�сметная документа�
ция на строительство второго корпуса, где
планируется разместить поликлинику и диа�
гностический центр. Кроме того, городскому
округу выделено 30 млн рублей на частичное
погашение долгов перед ресурсоснабжаю�
щими организациями. В 2014 году из средств
областного бюджета в муниципальные обра�
зования, реализующие пилотные проекты
разработки и модернизации схем теплоснаб�
жения, будет направлено порядка 1,5 млрд
рублей. Мы определили 10 таких площадок,
и Североуральск вошел в это число. 

Во�вторых, сейчас в помощь территориям
создан пост вице�премьера по взаимодейст�
вию с муниципальными образованиями, ко�
торый занял Яков Силин. Он глубоко погру�
жен в практику работы органов местного са�
моуправления, в особенности выстраива�
ния взаимоотношений региональной и му�
ниципальной власти. Уверен, что мы смо�
жем повысить эффективность сотрудничест�
ва всех уровней власти.

Я убежден в том, что на одном энтузиазме
сложно сдвинуть дело с мертвой точки, нуж�
но много и упорно работать, причем вклю�
чаться в этот процесс необходимо не только
региональной власти — к решению постав�
ленных задач должны быть подключены ор�
ганы местного самоуправления, руководите�
ли предприятий, общественные организа�
ции. Развитие регионов — это как раз тот са�
мый случай, когда один в поле не воин. Это
как единый сложный механизм, в котором
каждая деталь должна быть на своем месте и
исправно работать, в противном случае даже
один винтик может если и не вывести из
строя всю систему, то повлиять на эффектив�
ность ее деятельности. Мы будем добиваться
того, чтобы каждое наше решение и дейст�
вие шло на пользу региону. Вместе у нас все
получится.

Интервью взял 
Алексей Буров 

Губернатор Евгений Куйвашев обещает, что
приоритетными для властей останутся программы,
направленные на улучшение жизни свердловчан 

До 2020 года власти направят в свердловскую
промышленность почти 35 млрд рублей 
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